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CM2 Français                                                               
 

Les préfixes et les suffixes 



 
 
  À partir d’un mot simple, le radical, tu peux former d’autres mots, appelés les  
  mots dérivés, en ajoutant un préfixe, un suffixe ou les deux à la fois. 
 
  

  Le préfixe : 
 
  Le préfixe  s’ajoute DEVANT le radical. Il permet la formation de mots en  
  modifiant le sens du mot d’origine.  
 
  Exemple : monter = radical  démonter, nouveau mot dérivé 
 
  re- : il indique que l’action va se renouveler  dire ; redire 

  dé-, dés-, im-,in-,mal- : ils indiquent le contraire  possible ; impossible 

  para- /anti- : il indique l’action de protéger  pluie ; parapluie 

  pré - : il indique que l’action s’est déroulé avant  histoire ; préhistoire 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
  Le suffixe : 
  
  Le suffixe s’ajoute DERRIÈRE le radical pour former de nouveaux mots. 
  Il permet de modifier : 
 

 Le sens du mot d’origine  noir ; noircir 

 La nature grammaticale du mot d’origine  paisible ; paisiblement 
 
  -et, -ette    : ils indiquent « plus petit »  chaîne ; chaînette 

  -able, -ible : ils indiquent « que l’on peut »  nuir ; nuisible 

  -eur, -iste. : ils indiquent un métier  danse ; danseur 

  -eux           : ils indiquent un caractère/un état  chance ; chanceux 

 

 



Je m’exerce : 
 
 
Exercice 1 : Surligne l’intrus dans chaque liste :  

 

 dégeler – démeubler – dépeupler – délirer – délivrer    

 inadéquation –  incident – inadmissible – inanimé  

 discerner – disgracieux – discuter – disjoint  

 irrésistible – irritable – irremplaçable – irréductible  

 
Exercice 2 : Surligne en vert le préfixe de chaque mot et souligne en rouge son  

                        radical : 

 
extraordinaire – agrandir – égrainer – impossible – embarcation 

 désintégration – redoutable -  revenir – superposable 

 

 

Exercice 3 : Dans chaque liste, surligne en vert le mot qui n’est pas formé d’un  

                         radical et d’un suffixe : 
 

 insupportable – librement – rayonnage – page  

 recevable – agriculture – déménagement – étable  

 alignement – marocain – main – américain  

 dessaler – faiblesse – justesse – tresse  

 

Exercice 4 : Forme des noms en ajoutant un suffixe : 

 

 bricoler : du _______________________________________________________ 

 danser : une ______________________________________________________ 

 chanter : un _______________________________________________________ 

 construire : une ____________________________________________________ 

 jouer : un _________________________________________________________ 

 



Les corrections : 
 
Exercice 1 : Surligne l’intrus dans chaque liste :  

 

 dégeler – démeubler – dépeupler – délirer – délivrer    

 C’est l’intrus car le radical « lirer » n’existe pas. 

 inadéquation –  incident – inadmissible – inanimé  

 C’est l’intrus car le radical « cident » n’existe pas. 

 discerner – disgracieux – discuter – disjoint  

 C’est l’intrus car le radical « scuter » n’existe pas. 

 irrésistible – irritable – irremplaçable – irréductible  

 C’est l’intrus car le radical « ritable » n’existe pas. 

Exercice 2 : Surligne en vert le préfixe de chaque mot et souligne en rouge son  

                        radical : 

 
extraordinaire – agrandir – égrainer – impossible – embarcation 

 désintégration – redoutable -  revenir - superposable 

 

Exercice 3 : Dans chaque liste, surligne en vert le mot qui n’est pas formé d’un  

                         radical et d’un suffixe : 
 

 insupportable – librement – rayonnage – page  

 recevable – agriculture – déménagement – étable  

 alignement – marocain – main – américain  

 dessaler – faiblesse – justesse – tresse  

Exercice 3 : Forme des noms en ajoutant un suffixe : 

 

 bricoler : du bricolage 

 danser : une danseuse 

 chanter : un chanteur 

 construire : une construction 

 jouer : un joueur 


